



## LA METAMORFOSIS: SUSTENTOS RIZOMÁTICOS DESDE LAS SAGRADAS ESCRITURAS<sup>1</sup>

## METAMORPHOSIS: RHYTHOMATIC SUBSTANCES FROM THE SACRED SCRIPTURES

## METAMORFOSE: SUBSTÂNCIAS RITOMÁTICAS DAS ESCRITURAS SAGRADAS

Milagros Elena Rodríguez<sup>2</sup>

**Resumen:** En la presente investigación desde las Sagradas Escrituras, bajo estructuras rizomáticas en un proyecto transmodernista, se cumplió con el objetivo complejo de *analizar la metamorfosis desde las Sagradas Escrituras, con estructuras rizomáticas*. Se usó la hermenéutica comprensiva, ecosófica y diatópica como transmétodo. En el momento final se tiene que no se trata de religiones instauradas en la humanidad, una especie de autoritarismo; es una búsqueda de las preguntas iniciales: ¿quiénes somos?, ¿cuál es nuestra misión?, es la etapa menos agresiva y contemplación de nuestra misión en la tierra; una metamorfosis para un accionar de amor con todo y todos.

**Palabras-claves:** Metamorfosis. Sagradas Escrituras. Ecosofía. Rizoma. Transmodernidad.

**Abstract:** In the present investigation from the Holy Scriptures, under rhizomatic structures in a transmodern project, the complex objective of analyzing the metamorphosis from the Holy Scriptures, with rhizomatic structures, was fulfilled. Comprehensive, echographic, and diatopic hermeneutics were used as the transmethod. At the end of the day, it is not a question of religions established in humanity, a kind of authoritarianism; it is a search for the initial questions: who are we? what is our mission? it is the least aggressive stage and contemplation of our mission on earth; a metamorphosis for an action of love with everything and everyone.

**Keywords:** Metamorphosis. Holy writings. Ecosophy. Rhizome. Transmodernity.

**Resumo:** Na presente investigação das Escrituras Sagradas, sob estruturas rizomáticas em um projeto transmoderno, o objetivo complexo de analisar a metamorfose das Escrituras Sagradas,

<sup>1</sup> Pertenece a la línea de investigación: *transepistemologías de los saberes y transmetodologías transcomplejas*.

<sup>2</sup> Cristiana, Postdoctora en Ciencias de la Educación. Doctora en Innovaciones Educativas. Doctora en Patrimonio Cultural. Magister en Matemática, Licenciada em Matemáticas. Universidad de Oriente, Venezuela. ORCID.0000-0002-0311-1705 Email: melenamate@hotmail.com



# Revista Hipótese

ISSN: 2446-7154

com estruturas rizomáticas, foi cumprido. Hermenêutica abrangente, ecográfica e diatópica foram usadas como transmetodó. No final das contas, não se trata de religiões estabelecidas na humanidade, uma espécie de autoritarismo; é uma busca pelas perguntas iniciais: quem somos? qual é a nossa missão? é o estágio menos agressivo e a contemplação de nossa missão na terra; uma metamorfose para uma ação de amor com tudo e com todos.

**Palavras-chave:** Metamorfose. Escritos sagrados. Ecosophy. Rizoma. Transmodernidade.

Envio 09/05/2020

Revisão 09/06/2020

Aceite 09/07/2020

## **Rizoma analítico. Introito, incisos de la problemática, objetivo complejo y transmetodología**

El poder del cambio en una transformación, una verdadera metamorfosis ha sido un tema de estudio de dilatado cuidado, saliéndonos de los mecanismos modernistas de cómo transformarse desde las tareas de éxito, de renovación efímera de la mente, de terapias relativistas que no atacan las profundidades de los cambios a propender; se va a la Biblia Latinoamericana, 2005, Romanos 12:2 que nos dice que necesitamos ser transformados por medio de la renovación de la mente; de acuerdo a 2 Corintios 3:18, el cual nos dice que al vislumbrar y irradiar la gloria del Señor vivimos siendo transformados en la misma efigie o con la Biblia Latinoamericana, 2005, Filipenses 3:21 también nos dice que el Señor Jesús transformará nuestro cuerpo.

Desde las Sagradas Escrituras, bajo estructuras rizomáticas en un proyecto transmodernista que va al rescate de lo execrado en la modernidad, *se cumplió con el objetivo complejo de analizar la metamorfosis desde las Sagradas Escrituras, con estructuras rizomáticas*. Para ello, se usó la hermenéutica comprensiva, ecosófica y diatópica empleando los momentos analítico, empírico y propositivo, de Rodríguez (2020).

Se considera esta indagación en la línea titulada: *transepistemologías de los saberes y transmetodologías transcomplejas*; *trans* significa en este caso más allá de la epistemología, más allá de lo que se conoce, así lo transepistemológico es transfilosófico. El proyecto bajo el cual se realiza la indagación es el transmoderno, con Dussel (2003) y Dussel (2009) entre otras obras del autor, se crean posibilidades del pensamiento más allá de lo que ha venido pasando, tomando a la denuncia y la crítica como punto de partida para una construcción del



# Revista Hipótese

ISSN: 2446-7154

285

conocimiento en lo que significa la transformación del ser humano: la metamorfosis; que ha sido reducida a recetas y cambios de especialistas que no atienden el espíritu; ni la educación de la Inteligencia Espiritual, mucho menos el hecho de llegar a la sabiduría. Es la imposición de la ciencia desligada de la religión, lo no regularizable; la imposición de verdades acabadas productos sólo de lo comprobable.

Para la realización de la indagación hermenéutica comprensiva, diatópica y ecosófica se pasan por niveles que están profundamente relacionados estos son: los planteados por Santos (2003) analítico, empírico y propositivo. *En el primer momento, se interpretó y teorizó el devenir de crisis en las concepciones de la metamorfosis y categorías intervinientes: metamorfosis, cambio, sabiduría, transformación, diatópia, Santas Escrituras, ecosofía; más aun revisando la epistemología de dicha problemática; sin tener que hacer un recorrido histórico de la problemática.*

*El segundo momento: el empírico, estuvo enfocado a deconstrucción de la interpretación tradicional de lo que significa la metamorfosis: la interpretación modernista. La investigadora efectuó énfasis en el pensamiento de varios autores confrontando sus pensamientos y experiencias. El tercer momento, el propositivo (conformado por dos rizomas) se encauzó a la prefiguración del objeto de estudio: el analizar analiza la metamorfosis desde las Sagradas Escrituras. Hasta finalizar con el rizoma conclusivo propositivo, que más bien es una apertura, como camino al andar en la contrición.*

Es de hacer notar, que en *la negación de estructuras capitulares tradicionalistas se usa el rizoma, dicha palabra es una irreverencia a las tradicionales investigaciones que comienzan con una introducción y culminan con una conclusión.* Se usa por primera vez la estructura sistémica rizomática, en vez de capitular en Rodríguez (2020), de manera inédita. El rompimiento con la tradicionalidad modernista de las indagaciones denotadas en las estructuras tradicionalistas de las investigaciones cualitativas o cuantitativas o las denominadas mixtas. El rizoma es:

Acentrado, no je-rárquico y no significativo (...) ri-zoma está hecho de mesetas (...) una región continua de intensidades, que vibra sobre sí misma, y que se desarrolla evitando cualquier orientación hacia un punto culminante o hacia un fin exterior (Deleuze y Guattari, 2004, p. 26).



# Revista Hipótese



ISSN: 2446-7154

286

*De la ecosofía categoría del transmétodo, nos remite a un término compuesto entre las palabras griegas oikos, casa, y sophia, la sabiduría. Su denominación nos sugiere el reconocimiento de una sabiduría presente en nuestro oikos. La ecosofía va la búsqueda de conciencia para sí y para los otros:*

Se ha convertido en una necesidad imperante de la educación. La búsqueda de esta conciencia hace que se profundicen aún más las necesidades de identidad tanto individual como planetaria para saber vivir y convivir juntos en una sola biosfera (Molano, 2012, p. 7).

Así pensar en una metamorfosis en la búsqueda consecuente y permanente de la sabiduría no debe ser un estudio desmitificado por los que saben que la ciencia no basta para conseguir la emancipación y sabiduría del ser humano; ni *la re-significación de su condición humana*.

*La diatopía*, por su lado en el transmétodo y en la indagación permitirá el abrazo de campos diametralmente opuestos, “sin diálogo, el ser humano se asfixia y las religiones se anquilosan” (Panikkar, 1993, p. 148). De eso se trata al reconocer los topoi, de reconocer que nada puede ser desde la posición nuestra sin el reconocimiento del otro. Pero *los topoi* también están en categorías que el hombre divide donde aparentemente no hay comunicación: los saberes científicos y los soterrados; Dios y la ciencia; la vida en la tierra y la salvación eterna. En general, *estos topoi dialogan en marcos complejos, se comunican están conectados por la creación del mundo, su creador, la vida. El hombre los ha separado La diatopía los reconcilia*.

*De la categoría sabiduría, que eminentemente sustenta la metamorfosis*, el sentido bíblico de sabiduría no tiene mucho que ver con el nuestro, con el implantado por el paradigma modernista. La sabiduría es, de acuerdo con 1 Re 3, 1-13 un don que se pide a Dios y que solo él concede de acuerdo con 1Re 5, 9; el poseerla abarca aspectos muy distintos: la capacidad de gobernar adecuadamente al pueblo y la de administrar la justicia, de acuerdo con la Biblia Latinoamericana, 2005, 1Re 3,5-12, 16-28; así como la facultad para tomar decisiones adecuadas; tener autoridad para la construcción del templo, de acuerdo con la Biblia



# Revista Hipótese

ISSN: 2446-7154

Latinoamericana, 2005, 1Re 5, 21, y el conocimiento total, con la Biblia Latinoamericana, 2005, 1Re 5, 9-14; 10,1-9.

287

*Las categorías cambio y transformación* parecen evidente en la vida, siendo el cambio distinto a la transformación; pero es el cambio la marca de la vida misma. El cambio está allí, nuestra madre nos tiene en su vientre, nacemos, caminamos, morimos, todo cambia, todo sistema está vivo; las piedras cambian se desintegran. Dios amado Padre crea el mundo en transformaciones que va de la mano con la evolución, pero hay que tener cuidado en confundir los dos términos. Tal cual en la Biblia Latinoamericana, 2005, Isaías 42: 16 “los haré andar caminar por sendas que no habían conocido. Delante de ellos cambiaré las tinieblas en luz y lo escabroso en llanura (...) y no los desampararé”. Así no todo cambio significa evolución, la transformación significa cambio, pero no todo cambio indica transformación; y usaremos transformación indistintamente de metamorfosis en el contexto de esta investigación.

No hay duda de la direccionalidad de Dios desde la biblia sobre los cambios, nos dice en la Biblia Latinoamericana, 2005, Proverbios 4: 25-26 “mira hacia adelante y fija los ojos en lo que está al frente (...) permanece en el camino seguro”. *¿Pero qué tan evidente la hacemos en nuestro cambio espiritual?* La transformación es dinámica, consiente progresar, a diferencia del cambio, que interrumpe abruptamente como constante de vida; podemos cambiar pero no nos hemos transformados. Desde luego, inicialmente *la metamorfosis procede del latín metamorphōsis*, la cual a su vez *procede del griego μεταμόρφωσις, que significa transformación*. Transfórmanos entonces en lo adelante con Dios y sus enseñanza desde Jesús en la tierra es metamorfosis, la que acá nos aludimos como centro de la indagación, hermeusis y comportamiento sapiencial y clemente.

*La etimología de la palabra vocación viene del verbo latino vocare, que significa llamada*. Por lo que vocación, es la acción y efecto de llamar. La vocación se combina con la ecosofía y el desarrollo de la inteligencia espiritual, para lograr la metamorfosis y llegar a la sabiduría.



## **Rizoma empírico. La metamorfosis fuera de la aceptación de Dios, tarea comparada con un cuenco de mendigo: profundamente vacío**

Para comenzar este rizoma que es empírico de acuerdo con el transmétodo y a la comparabilidad con hechos reales de la vida y con la posibilidad segura de sus existencias anunciadas en la biblia. En nombre de Dios y de las Sagradas Escrituras, vendrán falsos profetas, con ellas falsas enseñanza en iglesias donde se toma el nombre de Dios en vano y se relaciona con emprendimiento, con empuje económico, con el tener; como si compramos el derecho al oro del mundo cuando se recibe a Dios. *Es ese cristianismo progresivo* es de hacer notar que

pero hubo también falsos profetas en el pueblo, como habrá entre vosotros falsos doctores, (...) la verdad será blasfemado, y por avaricia harán mercadería de vosotros con palabras fingidas, sobre los cuales la condenación ya de largo tiempo no se tarda, y su perdición no se duerme (Biblia Latinoamericana, 2005, 2 Pedro 2: 2-3).

La modernidad en el ánimo de capital, dominio del mundo, amoldar la tierra y universo a su antojo a manos de unos pocos ha tomado la religión y con ello a los falsos cristianos atrayendo masas para su beneficio, *donde la doctrina no es la Biblia sino cada adaptación falsa a organizaciones "politiqueras cristianas"*, que *se dedican a denigrar al juicio, a bajo dotes espirituales, que distan tanto de nuestro magnífico Espíritu Santo*, al ritmo de tambores van sugestionando a las personas o llamados seguidores a entregar sus pertenencias en nombre de Dios, con la única promesa de tener más. Para ello usan la palabra de Dios.

Desde regresiones, y cualesquiera estrategias para desarrollando la inteligencia espiritual llegan a engaños tan falsos donde cuan ingenuos llega a creer que Dios son los falsos pastores, a los que no les importa una oveja descarriada; sino la multitud que los hará ricos. Así los dirigentes son los únicos que progresan economicamente. Hechos registrados en la prensa en los noticieros, y hasta en hechos personales, de amigos y familiares se consigue entonces una falsa sumisión.



# Revista Hipótese

ISSN: 2446-7154

*Se regulariza el uso de los majares de la vida, el alcohol, el baile, las fiestas, el bulling como goce de superioridad sólo bajo el erige de que como Jesús ya murió por nosotros y estamos salvos, y de lo que hagamos en nuestras vidas no importa, con tal que se cumplan las actividades de algunos falsos dirigentes cristianos. Se exageran los métodos, se recurren a hechos psíquicos banales, espirituales de todos tipos; la humanidad muy lejos de la humildad y constrictión. No en vano en las Sagradas Escrituras, con la Biblia Latinoamericana, 2005, Levítico 26: 30 afirma: “yo destruiré sus lugares altos, derribaré sus imágenes, y echaré sus cadáveres sobre los cuerpos inertes de sus ídolos, y los aborreceré con toda mi alma”.*

*De ídolos hay mucho que decir, no solos los falsos cristianos usan ídolos como imágenes de yeso u otro material que no tienen espíritu; sino el dinero como su dios falso, fijación de poder y soslayación. Hasta gobiernos son asesorados por falsos adoradores, unos denominados en el argot Latinoamericano, santeros, sacrificadores de animales en ofrecimiento a una imagen que supuestamente les dará protección y se vuelven erigías practicantes de brujerías, nada extraños desde el comienzo de la humanidad; y la Biblia relata muchos hechos al respecto. Es esa la transformación ofrecida, que más bien es un cuenco de mendigo profundamente vacío. Muchos de los pasajes bíblicos son claras advertencias de lo que hoy sucede, Dios es el único que conoce el futuro, ya nos advertía, en cuanto a la seguridad de salvación en la Biblia Latinoamericana, 2005, Gálatas 4:11, 2 Juan 1: 8-9; Hebreos 6: 6; entre otros versículos.*

*En la Biblia Latinoamericana, 2005, Gálatas 5: 16-24 Dios nos advierte sobre las obras de la carne en vez del fruto del espíritu pero, pesar de eso, en la actualidad hay congregaciones que, aunque dicen ser cristianas, en realidad la mayoría de sus miembros no lo son. Puesto que, no creen ni conocen el verdadero evangelio, el centro de su adoración no es Jesús su obra venida sacrificio, milagros, salvación y resurrección, ni Dios, sino la utilización de su palabra para crear expectativas de falsas transformaciones.*

*La verdadera transformación o metamorfosis debe llevar una iglesia saludable, estar sujeta a la palabra de vida, tal cual expresa la Biblia Latinoamericana, 2005, Juan 15:1-3 la sana doctrina, que lleva a la metamorfosis, es crucial ninguna persona podrá andar conforme al corazón de Dios si no conoce su palabra. Dios nos encarga con su palabra en la Biblia*



# Revista Hipótese

ISSN: 2446-7154

Latinoamericana, 2005, Timoteo 4: 1-2 “que prediques la palabra; que instes a tiempo y fuera de tiempo; redarguye, reprende, exhorta con toda paciencia y doctrina”.

290

Quien no quiere o desea la metamorfosis no se encausara, ésta es dolorosa y la palabra de Dios le será como agua en fuego, alguien que odia la luz no permanece cerca de ella por mucho tiempo, la Biblia Latinoamericana, 2005, Juan 3:20. La palabra muchas veces no es extraña; pues nos han dejado en manos de las tinieblas al el proyecto hegemónico de la modernidad extraer de las escuelas el estudio de la Biblia, actualmente algunos países retoman esta práctica, al educar la inteligencia espiritual sin llegar a la sabiduría, que sólo lo da la palabra de Dios y la práctica de su mandato; en una continua contrición.

*Nos ha hecho mucho daño desprendernos de nuestra patria y naturaleza, desarraigarnos y enajenarnos de la creación de Dios, nos hace falta reconciliarnos con su magnífica creación a fin de reconocernos en ella, aquietar nuestra carne y avivar nuestro espíritu, unirlo al Espíritu Santo de Dios. El materialismo nos hace infelices, en la que la mayoría ni cuenta con los servicios básicos y cubrir sus derechos a alimentación, educación, trabajo y vivienda. En este mundo no conseguiremos, desde el hombre no hay salvación, ni transformación verdadeira; si estamos apegados al materialismo capitalista denigrante y violador de la condición humana que Dios majetoso nos dio.*

*Es importante esa metamorfosis profunda, ese cambio más allá de las frivolidades y estrés del mundo, el cumplir con un plan de evolución y superación económica, usar el tiempo necesario para evaluar lo que ha sido nuestras vidas, tomar tiempo para hablar con Dios, para escucharlo en el silencio más excelso, donde sólo Él nos comprende y transforma; Él nunca se cansa de escucharnos, la Biblia Latinoamericana, 2005, 2 Corintios 13: 5 afirma “examinaos a vosotros mismos si estáis en la fe; probaos a vosotros mismos. ¿O no os conocéis a vosotros mismos, que Jesucristo está en vosotros, a menos que estéis reprobados?”. Es ese el arte de habitar en el planeta, la verdadera sabiduría, que viene sólo de Dios.*

## **Rizoma propositivo. Sustentos desde las sagradas escrituras de la metamorfosis, en estructuras rizomáticas**

*¿Cómo ir a esa metamorfosis deseada desde la ley y palabra de Dios?, ¿Cómo acudimos a su Reino acá en la tierra para lograr tal metamorfosis?* La respuesta comienza claramente



# Revista Hipótese



ISSN: 2446-7154

con la Biblia Latinoamericana, 2005, 2 Corintios 5:17: 17 cuando afirma que de modo que si alguno está en Cristo, nueva criatura es: las cosas viejas pasaron, he aquí todas son hechas nuevas.

Esta respuesta a las preguntas anteriores sigue en una hermenéutica comprensiva, ecosófica y diatópica de nuestra vida, de nuestras acciones, de nuestra formación como ciudadano, que propenden principios ineluctables. *En primer lugar, Dios es nuestro creador, que ha dado su hijo unigénito para que podamos tener vida eterna; nos ama tanto que desea que pasemos la eternidad con Él.* Jesús dijo, en la Biblia Latinoamericana, 2005, Juan 3:16 “porque tanto amó Dios al mundo, que dio a su Hijo unigénito, para que todo el que cree en él no se pierda, sino que tenga vida eterna” de allí que: ¿quién nos conoce más que nuestro creador para poder saber de nuestras necesidades y cambios que debemos ir propendiendo con Él?

*En segundo lugar, no podemos vivir después de esta vida sin Jesús, fue el quien pago el perdón de nuestros pecados y la vida eterna;* la Biblia Latinoamericana, 2005, Romanos 3:23 afirma “pues todos han pecado y están privados de la gloria de Dios” que no ocurre por nuestra desobediencia, por el pecado; pero pese a ello Dios desea tener una relación con nosotros, y lo mostro enviando a su hijo Unigénito a morir por nosotros, y llevarse los pecados a la cruz. Podemos tardarnos en dar esa metamorfosis, en el inicio de ese verdadero proceso. Pero en el camino la necesidad de llegar a Él nos lleva a los brazos de Dios que siempre están abiertos para cuando recibiendo a su hijo Jesucristo como nuestro salvador podamos volvernos al Padre.

Desde luego, reconocer con la Biblia Latinoamericana, 2005, Tito 3:5 que “no por obras de justicia que nosotros habíamos hecho, mas por su misericordia nos salvó, por el lavacro de la regeneración, y de la renovación del Espíritu Santo”. Es la plena conciencia de que no es Dios como nuestro observador y juez, es Dios con nosotros, para nosotros; Dios en la tierra y para ello. Dios por nosotros reconocido en nuestras mejores acciones, en el amor, reconocido en lo mejor de nosotros.

*En tercer lugar, la solución a todos nuestros problemas no estriba en la tierra, ni en sus encantos, ni en lo material, menos es la adquisición de poderes del conocimiento u oficio banal que no esté regularizada por Dios y sea con ÉL y para ÉL.* Jesucristo es la solución de Dios al problema de la imperfección humana y la maldad. Gracias a la muerte de Jesús en la cruz, no tenemos que estar separados de Dios nunca más. Jesús pagó por el precio de nuestros



pecados y por eso se ha cerrado el vacío entre nosotros y Dios y al aceptarlo pasamos de ser creación a ser sus hijos.

No hay ningún otro camino a Dios, sino es por su sacrificio por nosotros al entregar a su Jesús a morir por nosotros, la Biblia Latinoamericana, 2005, Juan 14:6 lo afirma de manera exacta; “yo soy el camino, la verdad y la vida --le contestó Jesús--. Nadie llega al Padre sino por mí”. Hay más en este diálogo con las sagradas escrituras Juan 14: 6 “yo soy el camino, la verdad y la vida --le contestó Jesús--. Nadie llega al Padre sino por mí”, para culminar tan incisivas palabras afirma la Biblia Latinoamericana, 2005, Juan 11: 25-26 “yo soy la resurrección y la vida. El que cree en mí vivirá, aunque muera; y todo el que vive y cree en mí no morirá jamás”.

*En cuarto lugar y principio, y no menos importante por el orden que se le da las Sagradas Escrituras lo dice, en la Biblia Latinoamericana, 2005, Juan 1: 12 “más a cuantos lo recibieron, a los que creen en su nombre, les dio el derecho de ser hijos de Dios”. Debemos estar conscientes de Dios; que somos su creación, pero que al recibirlo nos convertimos en criaturas de Dios, en sus hijos al igual herencia que Jesús.*

En este proceso de metamorfosis entra en evidencia absoluta la Fe, aceptamos a Jesús por Fe. En la Biblia Latinoamericana, 2005, Efesios 2: 8-9 se afirma categóricamente: “porque por gracia ustedes han sido salvados mediante la fe; esto no procede de ustedes, sino que es el regalo de Dios, no por obras, para que nadie se jacte”. *La fe es retada todos los días en nosotros mismos por un mundo contaminado por Lucifer, el demonio desterrado de los cielos, pero también por la significancia de Él en la vida de las personas: el egoísmo, el hombre contra el hombre; el inhumano ser humano.*

En el constante cambio que nos sometemos en la vida *debemos salvaguardarnos con el escudo de Jesús contra las maldades, lo falso, la antítesis de Dios*, es de hacer consciencia que em el mundo provisto de inhumanidad es de razonar que

Porque no tenemos lucha contra sangre y carne, sino contra principados, contra potestades, contra señores del mundo, gobernadores de estas tinieblas, contra malicias espirituales en los aires (Biblia Latinoamericana, 2005, Efesios 6:12).



# Revista Hipótese

ISSN: 2446-7154

Desde lo ecosófico el sentir, lo: espiritual, social, humano, estético, ético, la sabiduría, ejercicio de la inteligencia espiritual con Dios como máxima expresión, se trata de *lo cosmoteándrica ó teantropocósmica ó la realidad teoantropocósmica que describe tres momentos kaairológicos*, en el desarrollo de la conciencia y formula la intuición de que kosmos-theos - y anthropos no pueden concebirse aisladamente; se trata de “la estructura trinitaria que aparece en la conciencia humana y que integra las dimensiones de lo divino, lo humano y lo cósmico” (Sepúlveda, 2018, p.265).

En esta investigación rizomática retomemos el comienzo de la indagación con la Biblia Latinoamericana, 2005, Romanos 12:2 y 2 Corintios 3:18 que se refieren a la transformación de nuestra alma, es decir, de nuestro ser interior, y la Biblia Latinoamericana, 2005, Filipenses 3: 21, se refiere a la transformación de nuestro cuerpo, es decir, nuestro ser exterior. La metamorfosis lleva el pensamiento de que el elemento divino está siendo introducido en nuestro ser el Espíritu Santo para reemplazar nuestro vieja vida echarlo fuera, y para hacer que el elemento divino prevalezca en nuestra vida y en nuestro vivir; es nacer de nuevo con la aceptación de Jesús. *La transformación toma lugar primero en nuestra alma y finalmente y nuestro cuerpo con la segunda venida de Jesús.*

De esta manera, Dios se forja en nuestro ser. Él se forja en nosotros, no sólo por el nacimiento, sino también por medio de la renovación del Espíritu y por medio de la transformación con la vida divina, por ello de acuerdo con la Biblia Latinoamericana, 2005, Hechos 2:38 y Pedro les dice: “arrepentíos, y bautícese cada uno de vosotros en el nombre de Jesucristo para perdón de los pecados, y recibiréis el don del Espíritu Santo”; reafirmando la enseñanza con la Biblia Latinoamericana, 2005, 1 Corintios 12:13 cuando afirma “porque por un Espíritu somos todos bautizados en un cuerpo, ora Judíos o Griegos, ora siervos o libres, y todos hemos bebido de un mismo Espíritu”.

En esta transformación es importante y esencial el recibir a Jesús, pues no podemos reconstruirnos sin vaciarnos; cuando eso ocurre todo lo demás comienza en nuestras vidas, con la Biblia Latinoamericana, 2005, Mateo 6: 33 “más buscad primeramente el reino de Dios y su justicia, y todas estas cosas os serán añadidas”. Es importante entender que de recibirnos debemos de pasar de ese acto de arrepentimiento al acto permanente de la transformación de



# Revista Hipótese

ISSN: 2446-7154

nuestras vidas y accionar, la Biblia Latinoamericana, 2005, Levítico 6: 13 afirma que hay que mantener “el fuego ha de arder continuamente en el altar, no se apagará”.

Desde luego, vendrá al final de los tiempos una transformación en un cuerpo que envejece mientras nuestro espíritu tomado por el Espíritu Santo se transforma día a día, la Biblia Latinoamericana, 2005, Juan 6: 54 afirma que “el que come mi carne y bebe mi sangre, tiene vida eterna: y yo le resucitaré en el día postrero”. Es necesario entender a Dios en el mundo, con el mundo y para el mundo; con ello la visión cosmoteándrica no gravita alrededor de un único punto, ni Dios, ni el ser humano, ni el mundo, y en este sentido no tiene centro. Los tres coexisten, se interrelacionan y pueden estar jerárquicamente constituidos o coordinados; pero no pueden aislarse, al igual que sucede la matemática; la trinidad: Dios-el hombre-y mundo, sin dividirse indefectiblemente. De tal manera que, la dimensión cósmica del hombre: tierra-naturaleza-cosmos, es compleja, es de considerar que:

Esta noción no fragmentaria de la realidad da lugar a la ecosofía, sabiduría de y sobre la tierra, una manera diferente de comprender la relación hombre-mundo sin olvidar su relación Dios (Meza, 2010, p. 119).

Desde luego, por ahora debe ocuparnos nuestra personalidad, ser cristianos, creyentes, discípulos de Jesús es ser consecuentes, coherederos con lo que el Maestro nos enseñó, con su obra, con su compasión infinita; esperando no en el hombre, no confiando en él, si amándolos; sino transformándonos ante Dios con su obra a través de Jesús en la tierra; de su magnífica obra y su gran amor para con nosotros. No siempre somos coherentes con nuestro pensamiento ni vivimos en todas las cosas con el favor de Dios centrada en el Amor. Su palabra nos afirma con la Biblia Latinoamericana, 2005, 2 Corintios 3:18 que “por tanto, nosotros todos, mirando a cara descubierta como en un espejo la gloria del Señor, somos transformados de gloria en gloria en la misma imagen, como por el Espíritu del Señor”.

Para comprendernos y transformarnos no debemos vernos separados de Dios, la ecosofía ayuda desde la ecología espiritual a entender de qué se trata, la ecosofía “se trata de reconocer la dimensión material de la realidad como un efecto de la relación pericorética Dios-Hombre-Mundo” (Meza, 2010, p.125); “Dios y el mundo no son dos seres independientes y autosuficientes. El mundo puede ser distinto de Dios, pero no es ni independiente ni está



# Revista Hipótese



ISSN: 2446-7154

separado de Él” (Panikkar, 1971, p.94). El negarnos al desconectarnos y negar a Nuestro Creador, es negar parte de uno, es una complejidad inseparable, es imposible. Las consecuencias de tal negación es muerte definitiva.

Desde luego, en esa metamorfosis, comenzada una vez recibido a Jesús como nuestro salvador, debemos recordar que retomamos nuestro ADN de Dios en nosotros, Dios nos ha engendrado con Sí mismo y Él mismo ha nacido en nuestro ser. Ahora Él reside en nosotros como el Espíritu para aplicar todo lo que ha puesto dentro de nosotros, a fin de reemplazar nuestro viejo ser con Él mismo como el nuevo ser. Esto es la renovación del Espíritu. En ese mismo instante El hace esta variedad de renovación, nos transforma metabólicamente con la vida divina como el componente. Nos hace de nuevo desde su ADN magnifico y perfecto, que no debemos permitir que el pecado siga corrompiendo; por ello arrepentirnos todos los días y redimirnos es esencial, en tanto somos Santos para Dios: apartado para Él.

Esta verdadera metamorfosis y no una careta de cambio debe hacerse teniendo como modelo perfecto a Jesús, y no a modelos e ídolos del mundo, este está lleno de eso: el trabajo, la profesión, la familia, la sociedad entera. Debemos abandonar las etiquetas y comparaciones, más aun el juicio. Somos los hijos de Dios y sus promesas y actividades para nosotros están claros, no hay posibilidad de transformación si queremos compartir o tomar las funciones del Reino de Dios. *A Dios ser omnisciente, omnipotente y omnipresente le corresponde sus competencias de una manera perfecta como el gran Yo Soy.*

*El cambio de paradigma e ir más allá, un transparadigma en la que la única verdad es que bajo paradigmas no hay verdadera metamorfosis es esencial.* La transmodernidad retoma su papel, en tanto cristianismo, iglesia, religión, *la Biblia: la palabra de Dios retoman su papel subjetivo-objetivo-complejo central de la unidad de creación en el mundo.* Ya en el rizoma anterior en su momento empírico sabemos que de la experiencias pasadas no conseguiremos una metamorfosis, cambiamos la lupa de la crítica por el espejo de la transformación; así como los que nos rodean, teniendo paciencia como Dios nos las tiene. El proceso hay que vivirlo. Y si estamos en el proceso de transformación, pese a que el pasado no nos ata, si nos recuerda lo que fuimos y entendemos entonces el proceso de los demás.

*La unidad en el mundo pleno; que nos hace reconciliarnos con la naturaleza, lo ecológico, lo afable, el amor y la otredad.* Se trata de comprender la trinidad radical: Dios-el



hombre-y mundo, cómo las más diversas tradiciones de la historia se pueden encontrar no en una sola religión, ciencia, lengua, espiritualidad o cultura, sino en un diálogo fecundo entre ellas para llegar a una armonía en la que la humanidad pueda convivir en paz.

Desde luego, *la transformación o metamorfosis es un principio de creación*, pero también una activada sistémica con la transformación de la naturaleza, *siete veces habla la Biblia de transformación, comenzando en el libro de Job* cuando se lee la Biblia Latinoamericana, 2005, Job 36: 27 “Él (Dios) atrae las gotas de las aguas, al transformarse el vapor en lluvia”. La mano del Señor está en todos los procesos naturales, porque como Creador planificó cada detalle del universo. El cambiar negándonos a transformarnos es ir con el águila que al final de sus plumas, picos y uñas se niega al viaje a la montaña, arrancarse lo que ha de limpiar, lo vencido, lo que ya no le da su vida en comer, volar, vivir hacer su función principal; en su caso es la muerte del águila; así muchos andan muertos en vida en una letanía. La vida nos lleva en la aceptación de Dios en nuestras vidas a una metamorfosis dolorosa sí, pero ejemplar, armada del poder del Espíritu Santo; pegada a sus enseñanzas y la elevación de nuestro espíritu. Si podemos, con Dios, Él lleva nuestras cargas.

En lo que sigue se culmina la indagación con el final del momento propositivo del transmetodo, que más bien es una apertura al ciclo hermenéutico de la vida en la metamorfosis particular de cada ser humano.

## **Rizoma conclusivo propositivo. Un camino por recorrer de profundos cambios en la metamorfosis**

*Se cumplió con el objetivo de analizar la metamorfosis desde las Sagradas Escrituras, con estructuras rizomáticas.* Para ello, se usó la hermenéutica comprensiva, ecosófica y diatópica empleando los momentos analítico, empírico y propositivo, en ello se observó como lema esencial que: Dios, por caminos o procesos impredecibles, que sólo Él conoce y por la poderosa comunicación de su Palabra mediante la lectura de la Biblia, su estudio, meditación y la comunión con su Espíritu Santo, nos lleva a sujetar su voluntad personal a la voluntad divina; se reconoce entonces como lema esenciales que es sólo por ese proceso divino que Él nos lleva a una verdadera metamorfosis.



# Revista Hipótese

ISSN: 2446-7154

297

En lo que sigue se dan elementos conclusivos y que son aperturas para outra investigaciones con dicho tránsmetodo. *En primer lugar, sólo es posible su cabal uso fuera de los paradigmas, bajo el transparadigma transcomplejo y en un espacio transmodernista; decolonial planetario de donde sin ataduras y en el rescate de lo olvidado lo diatopico y ecosófico; son estas categorías investigativas quienes desde las sagradas escrituras donde se sustenta una verdades metamorfosis. Para ello, la conciencia debe re-civilizarse a una plenitud del hombre, Panikkar (1998) habla de una cristofanía que es la manifestación de Jesucristo a la consciencia humana; una experiencia real con nuestro salvador. No se trata de religiones instauradas en el poder de la humanidad en una especie de autoritarismo. Se trata de acuerdo con el autor nombrado que Cristo es la plenitud de la vida, esta plenitud, que pertenece al kairos cristiano del tercer milenio. Es una búsqueda de las preguntas iniciales: ¿quiénes somos?, ¿cuál es nuestra misión?, es la etapa menos agresiva y contemplación de nuestra misión en la tierra. Un accionar de amor con todo y todos.*

*En segundo lugar, todo cierre en dichas indagaciones son aperturas, por ello el sustento de la metamorfosis desde la Biblia, rizomaticamente es un tema que lleva a la transformación de la vida, la comprensión correcta y el accionar adecuado. En tercer lugar, el investigador en su carácter transcomplejo sale de las ataduras autoritarias de los investigadores para ejercer el poder de un conocimiento inacabado en cualquier indagación, donde esté presente dicho transmétodo.*

Por ello, es claro que las indagaciones son auto aperturas subjetivas que el investigador por ser doliente y agente de cambio, *promotor de la re-civilización que todos los días intenta un cambio de pensamiento de su formación tradicional, de su pensar tradicional a un pensamiento unitivo, ecosófico, antropeótico y en la búsqueda de la bondad y las mejores excelsitudes de su propia condición humana.*

*En cuarto lugar, la transmodernidad en especial, como proyecto de realización de dicho transmétodo va fuera de epistemes de la modernidad, los reconstruye y va a un transespisteme nunca definitivo; más allá de los conocimientos tradicionales. Es de estar consciente y es bien pensar que si el proyecto de la modernidad, la globalización y tantos proyectos hegemónicos que castran las subjetividades y verdadero sentir y finalidad del hombre en la tierra, es imposible realizar allí este tipo de plenitudes, por ello la transmodernidad es un espacio de excelencia*



aceptar y dejar ejercer libremente la metamorfosis desde las Sagradas Escrituras, donde con la Biblia Latinoamericana, 2005, Mateo 17: 2 se desea “y se transfiguró delante de ellos, y resplandeció su rostro como el sol, y sus vestidos fueron blancos como la luz”.

Finalmente *en quinto lugar*, la línea de investigación donde se ubica la indagación de la autora se titula: *transepistemologías de los saberes y transmetodologías transcomplejas*. Y como se ha hablado de mandamientos y el amor es la excelcitud más importante a mostrar en la humanidad, en el camino propio de la metamorfosis me despido con el devenir del Primer y Segundo Mandamiento de DIOS, cuando en la Biblia Latinoamericana, 2005, Mateo 22: 34-39, *un intérprete de la Ley le pregunto Maestro: ¿Cuál es el principal mandamiento de la Ley? Él le respondió: Amarás al Señor tu Dios con todo tu corazón y con toda tu alma y con toda tu mente. El Segundo Mandamiento es semejante a éste: Amarás a tu prójimo como a ti mismo.*

## Referencias

**BIBLIA LATINOAMERICANA.** Madrid, 1995.

DELEUZE, G. y GUATTARI, F. **Rizoma (Mil Mesetas).** Valencia, España: Pre-textos, 2004.

DUSSEL, E. Europa, modernidad y eurocentrismo. En Lander, E. (Compilación) (2003). **La colonialidad del saber: eurocentrismo y ciencias sociales.** Buenos Aires, Argentina: CLACSO-UNESCO, 2003

DUSSEL, E. **Política de la liberación Vol. II: Arquitectónica.** Madrid, España: Trotta, 2009.

MEZA, J. Ecosofía: otra manera de comprender y vivir la relación hombre-mundo. **Cuestiones Teológicas**, Colombia, v.37, p.119 – 144, 2010.

MOLANO, A. La complejidad de la educación ambiental: una mirada desde los siete saberes necesarios para la educación del futuro de Morín. **Revista de Didáctica Ambiental**, Colombia, v.11, p.1-9, 2012.

PANIKKAR, R. **Diálogo intrarreligioso.** Madrid, España: Trotta, 1993.

PANIKKAR, R. **Misterio y revelación.** Madrid, España: Marova, 1971.

PANIKKAR, R. **La plenitud del hombre una Cristofanía.** Madrid, España: Ediciones Siruela, 1998.

RODRÍGUEZ, M. La hermenéutica comprensiva, ecosófica y diatópica. Un transmétodo rizomático en la transmodernidad. **Revista Perspectivas Metodológicas**, Argentina v. 19, p.1-15, 2020. DOI: <https://doi.org/10.18294/pm.2020.2829>.



# Revista Hipótese



ISSN: 2446-7154

SANTOS, B. **Crítica de la Razón Indolente Contra el Desperdicio de la Experiencia, Volumen I, Para un Nuevo Sentido Común: La Ciencia, El Derecho y La Política En La Transición Paradigmática.** Madrid: Editorial Desclée De Brouwer, S.A., 2003.

SEPÚLVEDA, J. Ecosofía: hacia una comprensión de la sabiduría de la tierra desde la noción de ritmo del ser de Raimon Panikkar. **Ilu.** Revista de Ciencias de las Religiones, Madrid, v.23, p.263-278, 2008.

299